

RECIBIDO EL 17 DE MAYO DE 2017 - ACEPTADO EL 17 DE MAYO DE 2017

APRENDIZAJE SOCIAL SOBRE LA DEVALUACIÓN DE LA MONEDA VENEZOLANA EN EL COMERCIO DEL MUNICIPIO DE MAICAO LA GUAJIRA

ANA RITA VILLA NAVAS Psicóloga Social. Especialista en Conciliación Resolución de Conflictos. Universidad de Cartagena y Magister en Gerencia de Recursos Humanos Universidad Rafael Bello Chacin URBE. Docente Ocasional de la Universidad de la Guajira. E-mail. anarita@uniguajira.edu.

CLARA JUDITH BRITO CARRILLO Trabajadora Social Especialista en Gerencia social y Magister en Desarrollo y Gestión de Empresas Sociales. Docente de planta de la Universidad de La Guajira. E-mail. clarabrito@uniguajira.edu.co

ELVIS PINTO ARAGÓN Trabadora Social, especialista en Desarrollo Social, Magister en Gerencia de Recursos Humanos. Docente de planta de la Universidad de La Guajira. E-mail. epinto@uniguajira.edu.co

RESUMEN

El aprendizaje social para el Municipio de Maicao es una tarea compleja que requiere mayores estrategias de inversión de empresas y personas con una visión positiva acerca de su futuro, con el fin de generar fuentes de empleo y calidad de vida para dirimir la dependencia de la moneda venezolana en la región, considerando que la comunidad financiera internacional toma en cuenta la fluctuación de la paridad cambiaria para tomar decisiones de inversión que rindan

una tasa retorno nominal sobre el monto derivado de la inflación. Así, una definición estandarizada del riesgo cambiario es la pérdida potencial del precio de una moneda en términos de otra distinta. El enfoque del estudio fue descriptivo de campo. Se obtuvo una muestra de 323 comerciantes del Municipio de Maicao. Los resultados evidenciaron grandes pérdidas para los comerciantes, pues el valor actual de la moneda venezolana no es competitivo para las transacciones comerciales. En las conclusiones se define que la fluctuación de la moneda Venezolana incide en la ausencia de clientes e insatisfacción de la población Maicaera que vive de la actividad comercial .

Palabras claves: Economía, Venezuela, Moneda venezolana, Crisis financiera

SUMMARY

The social learning for the Municipality of Maicao is a complex task that requires greater investment strategies of companies and people with a positive vision about their future in order to generate sources of employment and quality of life to solve the dependence of the Venezuelan currency in the region considering that the international financial community takes into account the fluctuation of exchange rate parity to determine investment decisions which will yield a nominal rate of return on the amount derived

from inflation. Thus, a standardized definition of exchange rate risk is the potential loss of the price of one currency in terms of a different one. The study was descriptive of the field, a sample of 323 merchants of the Municipality of Maicao was obtained. The results showed great losses for traders, the current value of the Venezuelan currency is not competitive for commercial transactions. The conclusions define that the fluctuation of the Venezuelan currency affects the absence of customers and dissatisfaction of the Maicaera population living on commercial activity

Keywords: economy, venezuela, venezuelan currency, financial crisis

INTRODUCCIÓN

El aprendizaje social para el Municipio de Maicao La Guajira Colombia está relacionado con la devaluación de la moneda venezolana y su nivel de influencia en el desarrollo comercial en la Zona de Régimen Aduanero Especial, Maicao, Uribía y Manaure. Ley 1448 del (2011) y Ley, 677: el Municipio es considerado puente entre Colombia y Venezuela. Desde (1991) con la apertura económica en Colombia el flujo de mercancías importada ha disminuido dado que cuenta con diversos puertos y vías de entrada de productos.

Cabe señalar que el mayor valor del peso Colombiano y la devaluación del precio de la moneda Venezolana manifiestan un desequilibrio en el mercado cambiario, sin atractivo para invertir en Colombia. La situación de impacto socioeconómico negativo en los habitantes de la región trasciende en crisis comercial, problemas de tipo social, considerando factores como el desempleo, el incremento de la migración de personas desplazadas de Venezuela en busca de mejorar calidad de vida, frente al flagelo de la inseguridad, con sentimiento de incertidumbre, debido congelamiento del intercambio comercial.

DESARROLLO

El presente trabajo es producto de la investigación: impacto socioeconómico de la moneda venezolana en el comercio del Municipio de Maicao La Guajira. Considerando el tercer objetivo, identificar las causas que inciden en la fluctuación de la moneda Venezolana con relación al peso Colombiano, , en las economías tradicionales los agentes económicos que inevitablemente enfrentan riesgo cambiario serían quienes realizan inversiones en el extranjero, a través de importaciones o exportaciones; igualmente los comerciantes, las casas de cambio, por ser el negocio dedicado a obtener beneficios del servicio de compra y venta de divisas con la siguientes caracterizaciones:

Enfoque Transaccional. Según Martínez y Martínez (2012) se identifican varios tipos de exposición cambiaria, “el riesgo de las transacción recoge los efectos de las fluctuaciones imprevistas del tipo de cambio sobre el riesgo operativo” el enfoque económico. Rahnema, (2007) “es originado al cotizar y vender moneda local, el costo se determina en la otra moneda”. En economías pequeñas y mercados de capitales con créditos menos desarrollados, se presenta un importante nivel de dolarización u eurización financiera. Mientras que el enfoque financiero: se origina por mantener pasivos netos en otras monedas más fuertes que la moneda utilizada en las operaciones en ejercicio.

La banda cambiaria. Según el informe del Banco de la Republica Colombiana a partir de (1994), representa el esquema intermedio entre un régimen de tasa de cambio fija y uno de fluctuación libre. La banda cambiaria está definida por los límites dentro de los cuales puede fluctuar la tasa de cambio. Y la paridad cambiaria, establece la equiparación de los valores del precio de la moneda y las tasas

de interés de dos países frente a la tasa de devaluación relacionada, utilizada mediante la figura del arbitraje, a consecuencia de la situación de desequilibrio y como tal constituye una ventaja que no es ilegal.

MARCO REFERENCIAL

En los antecedentes, Girón G. (2005) Moneda, Poder y Sociedad, manifiestan que la política monetaria en la primera instancia controla la oferta, mientras que la política fiscal lo hace a través del gasto del gobierno, los impuestos y préstamos. Así, en la modernidad del capitalismo la moneda es la creación de la autoridad para permitir el intercambio determinado, en un instrumento de poder sobre la propia sociedad en el ejercicio de la circulación de las mercancías.

Autores como Fernández y Aragonés (2012), consideran determinar el mercado de divisas a través de un concepto claro, definir el uso y la importancia para el desarrollo de la economía abierta, con la posibilidad de ser intercambiadas por otras, sin limitaciones respecto a origen, cantidad o plazo, es decir, el mercado internacional de divisas está formado por la red de instituciones financieras de todo el mundo, interpretada como la parte más internacional y libre del mercado, al realizar las transacciones en cualquier momento a través de los medios de comunicación.

MARCO CONCEPTUAL

Bandas Cambiarias. Sistema que permite que los tipos de cambio fluctúen dentro de un límite inferior y superior. Cuando el tipo de cambio se ubica en uno de los límites obliga a la intervención del banco central.

Enfoque Transaccional. Efectos de las fluctuaciones imprevistas del tipo de cambio sobre el riesgo operativo, su impacto sobre el flujo de tesorería futuros en divisa como en moneda local

Enfoque Económico. Tiene origen al cotizar y vender moneda local, el costo se determina en la otra moneda

Enfoque Financiero. Se origina por mantener pasivos netos en otras monedas más fuertes que la moneda utilizada en las operaciones en ejercicio

Fluctuación. Movimiento en la paridad del peso con respecto a una moneda extranjera determinada

Fuga de Capitales. Fenómeno que ocurre en la economía como consecuencia de factores, de las revalorizaciones de moneda donde la inflación adquiere niveles más altos que los tipos de interés controlados por el gobierno.

Paridad Cambiaria. Teoría que se basa en la noción de los bienes y servicios deberán costar lo mismo en diferentes países si se miden con una moneda común

Tipo de Cambio. Precio de la moneda de un país en términos de la moneda de otro país.

Volatilidad del Tipo de Cambio: fluctuaciones constantes en los tipos de cambio y se mide puede medir calculando la varianza.

Cuadro 2. Cronología de la Devaluación Cambiaria

Moneda Venezolana	Precio	Devaluación
1980- 1982	\$ 1600	700
1983	\$ 1600	400
1987	\$ 700	200
2000- 2003	\$ 400	
2005	\$ 1,25	
2010	\$ 100	
2016	0,25 Centavos	
2017	0,20 Centavo	

MÉTODO

La investigación sobre la devaluación de la Moneda Venezolana lleva a la interpretación y profundización de los fenómenos de la actividad comercial y social, con el propósito de aumentar la comprensión de la realidad circundante de los procesos culturales y el desarrollo integral de los sujetos. El enfoque asumido en el presente estudio fue descriptivos Hernández R.; Fernández. C y C. y Baptista L. (2010). Transeccional al indagar la relación entre las variables, No experimental, observando el fenómeno, tal como se dan en su contexto natural, para posteriormente analizarlo estableciendo una posición frente al tema, construcción de argumentos, planteamiento de conclusiones y autorregulación, para valorarlas en el ambiente actual e identificar cómo operan y se fortalecen las condiciones de proyección futura para los comerciantes de la región.

El tercer objetivo de investigación es inherente a identificar las causas que incidir en la fluctuación

de la moneda Venezolana, con relación al peso Colombiano. La investigación se desarrolló en el ámbito comercial, de la ciudad de Maicao La Guajira con 2035 comerciantes perteneciente al mismo estratos socioeconómicos y se obtuvo una muestra 323 por el programa STAPS, la validación de contenido consistió en la revisión por parte de tres (3) expertos en el tema de estudio. Durante la implementación del ambiente de trabajo, se llevaron a cabo los procesos de observación, entrevistas, y un censo a través de un instrumento con 26 preguntas para la variable Moneda, con escala de Likert y cinco alternativas de respuesta, para cada una de las preguntas, aplicado en varias sesiones de trabajo y diligenciado por los investigadores. La confiabilidad se calculó por medio del coeficiente Alfa de Crombach.

RESULTADOS

3°Objetivo Específico. Identificar las causas que inciden en la fluctuación de la moneda Venezolana, con relación al peso colombiano

Cuadro comparativo por Sub dimensiones.

Frecuencia					
	S	CS	AV	CN	N
1	103	87	87	18	28
2	160	55	63	30	15
3	87	101	91	26	18

Fuente Elaboración propia 2017

Para el Tercer objetivo se estudiaron las causas que incidir en la fluctuación de la moneda Venezolana, con relación al peso colombiano en el comercio del Municipio de Maicao

En el análisis de la subdimensión *tipos de cambio*, se cree que las restricciones para la compra de divisas en Venezuela es causa de la fluctuación de la moneda, siempre 32%, Pienso que la escasez de moneda venezolana produce incremento en el precio de cambio, siempre 50%. Considera que los ajustes y

sistemas de cambio dual generada por el gobierno venezolano es causa de la fluctuación de la moneda Casi Siempre 31%, Creo que al establecer en Venezuela tipos de bandas cambiarias se genera la devaluación de la moneda, siempre 31%, Creo que la inflación en la economía Venezolana acelera la devaluación de la moneda 54%,

Para analizar la subdimensión enfoque financiero se tuvo en cuenta los indicadores tasa de retorno, Cree que la economía petrolera

en Venezuela tiene historia en la inestabilidad cambiaria Casi Siempre 13%, Considera que unificar el tipo de cambio a 4.3 bolívares por dólar es causa de la devaluación de la moneda siempre 33%,

CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES

El aprendizaje social sobre la devaluación de la Moneda Venezolana en el comercio del Municipio de Maicao La Guajira, tiene base en las respuestas emitidas para identificar las causas que inciden en la fluctuación de la moneda Venezolana, con relación al peso colombiano. Los valores permitieron redactarlos y orientarlos en relación al objetivo para llegar a conclusiones concretas es decir, las causas de la fluctuación de la moneda venezolana con relación al peso Colombiano se inicia por las restricciones para la compra de divisas en Venezuela, ocasionando la escasez y el incremento en el precio del cambio así, el poder de la inflación en la economía Venezolana acelera la devaluación de la moneda y permite que las transacciones se realicen sin los controles necesario, con alto riesgo de pérdidas para los comerciantes.

Este aspecto ha frenado la economía con impacto negativo en el comercio local. La crisis financiera en Venezuela constituye una causal de fluctuación de la moneda por el escaso control para lograr un precio estable, incluyendo las medidas de cambio para evitar la fuga de capitales. Así, cuando el peso adquiere mayor valor para los venezolanos se encarecen los bienes y servicios en Colombia, y su poder de compra es limitado. Un salario mínimo en bolívares fuertes ronda en los 2.600 y se convierte en \$72.000 al pasar la frontera. Se determinó que la sociedad se encuentra afectada por la parálisis comercial, los compradores y turistas del vecino país. Siendo considerados los principales proveedores y motor de ingresos para la región, han limitado el poder económico para la compra en el comercio a consecuencia de la devaluación monetaria.

BIBLIOGRAFIA

Alicia Girón (2005) Poder y moneda Estudios Latinoamericanos Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) s

Constitución Política de Colombia (1991)

Fernández y Aragonés (2012) Mercado de Divisas y Análisis del Mercado Financiero, Ediciones Pirámide, S.A. ed.,

García Marín (2017) Cierre de Fronteras, libre comercio y migrantes: el área Binacional de San Diego, Tijuana como resultado inesperado. Revista Colombiana de Ciencias Sociales, Vol. 8, Núm. 1 DOI: <http://dx.doi.org/10.21501/22161201.1878>

Hernández R.; Fernández. C y C. y Baptista L. (2010). Metodología de Investigación. (5ta edición). McGraw-Hill. México.

Pimiento & Paredes (2006) La Economía Regional de estudios Económicos de Bucaramanga el sistema Financiero y el Banco de la Republica en Santander

Ley 1448 del (2011) Ley, 677 Zona de Régimen Aduanero Especial. Maicao, Uribía y Manaure

Martínez P Martínez. M. (2013): Factores determinantes de la cobertura del riesgo de cambio Forward. Revista Europea de Dirección y Economía de la Empresa

Muller A Verschoor, W. (2006): "The Impact of Corporate Derivative Usage on Foreign Exchange

Risk Exposure", Journal of Multinational Financial Management, 16 (4), pp. 385-410. OXELHEIM, L.;

Rahnema, J. (2007): Gestión del riesgo de tipo de cambio en la empresa. Documento de trabajo, 344). IESE, Research Division. REPSOL YPF, S.A Informe anual